現代文学における「姨捨」の系譜(七)

——柳田国男「親棄山」——

工藤

茂

年代だと考え、そういった学童たちに疎開のために始めて年代だと考え、そういった学童たちに疎開のために始めて第の意味と真価とを、覚え込もうとせずには居られないとは人に孝行を勤める話なのである。〉(『母の手毬歌』)とは人に孝行を勤める話なのである。〉(『母の手毬歌』)とは人に孝行を勤める話なのである。〉(『母の手毬歌』)とは人に孝行を勤める話なのである。〉(『母の手毬歌』)とは人に孝行を勤める話なのである。〉(『母の手毬歌』)とは人に孝行を勤める話なのである。〉(『母の手毬歌』)とは人に孝行を勤める話なのである。〉(『母の手毬歌』)とは人に孝行を勤める話なのである。〉(『母の手毬歌』)とは人に孝行を勤める話なのである。)(『母の手毬歌』)とは人に孝行を勤める話なのである。)(『母の手毬歌』)とは人に孝行を勤める話なのである。)(『母の手毬歌』)とは人に孝行を勤める話なのである。)(『母の手毬歌』)とは人に孝行を動いる話なのである。)(『母の手毬歌』)とは人に孝行を動いる話なのである。)(『母の手毬歌』)とは人に孝行を動いる話なのである。)(『母の手毬歌』)とは他人に孝行を動いる話なのである。)(『母の手毬歌』)とは人に孝行を動いるように、古いたのであるが、それた後の人にないる。

入った土地で〈急にいきいきとしてきた注意力と知識欲と

められ、そのくせ、飯も碌に食わせられなかったのだから。 ある面ではずいぶん精神的なゆとりのある人ではなかった 人たちにも考へ付かせること〉を意図してこれらの文章を かも、私たちは何よりも先に、祖国のために自己の命を求 のことと、食糧のことで頭がいっぱいだったのだから。 かと思う。なぜならば、先にも述べたように、当時は戦争 まとめた、と述べている。当時このような発想をするのは、 にもかかわらず、そのようなことはおくびにも出さず、以

話」「三度の食事」「母の手毬歌」の五つの文章である。

収められているのは、「千駄焚き」「親棄山」「マハッブの いに直されているが、漢字は旧字体のままである。そこに の手元にあるのは、「学友文庫」1として発刊されたその に四年経った昭和二十四年十二月一日のことであった。私

一冊である。戦後の出版を示すように、表記は現代仮名遣

を、出来るだけ一生のためになる方向へ働かすやうに、当

た本であった。その理由を筆者は、〈今まで何処でもこの 上のような意図によってこの書物を出版したところに、こ た、疎開した学童に為になる話をして聞かせたいと思って いるその土地の人々、つまり、大人をも対象にして編まれ の筆者の先見性があったと考えられる。同時にこの本はま

うが、それでは手元にある『母の手毬歌』の出版された当 本の本文を対象にして、拙稿を展開していきたいと考える。 時の出版界の雰囲気が失われてしまう。そこで、以下この (ただし、漢字は印刷の都合で当用漢字体に直した。)

刷された、前者の文章によってこの稿を進めるべきであろ

従って本来ならば、著者の書いた文章通りの仮名遣いで印 著者の了解を得て、現代仮名遣いに直したものであろう。 る。おそらく後者の仮名遣いは、「学友文庫」の編集者が 手毬歌』に収められたそれとでは、仮名遣いが相違してい 『定本柳田国男集』第二十一巻に収録された文章と、『母の

敗戦前に発刊されるはずであったが、結局当時の逼迫した と同じ「はしがき」に書いている。そして実は、これこそ だったり、又はその反対に爰ばかりと思ふことが、遠く離 そして、『母の手毬歌』が刊行されたのは、それからさら 事情から、敗戦の月の翌月、昭和二十年九月に刊行された。 がこの本の内容の特色を、端的に示していることばだった れた多くの土地にもあって、愈その由来を究めずにはいら 通りと考へて居たことが、めったによそでは出逢はぬこと のである。『村と学童』は以上のようなことから、本来は れぬ問題が、幾つと無くこの本の中に含まれて居るから〉

に書いている。

ところで柳田国男は、この本の「あとがき」に次のよう

めて親の手を離れて、淋しがって居る女の子に読ませ たいと思って、私は斯ういう文章を十ばかり書いて見

に避難をして居る小学生諸君、そういう中でも殊に始 て来て、自分たちの生死も全く不定であったころ、村 ちょうど今から四年前、空の猛火はだんだんに迫っ

-10

た。其中の六つを一冊の本にまとめて、『村と学童』

章は、戦後、昭和二十三年十二月に書かれた。しかしそれ 年七月、つまり戦時中に書かれたものであったが、右の文 先に引用した『村と学童』の「はしがき」は、昭和二十 という名で出版して居る。

うが、皆さんが大きくなり、上の学校に進み、社会の

過ぎて、疎開の日のことなどは忘れかけて居るであろ

現在は旅行が中々六つかしく、又新しい読み物が多

象があざやかに活きかえり、どういうわけでという不

数々の問題に触れて行くたびに、きっとあの当時の印

審を、今に起さずに居られなくなるであろう。

(略)私たちはもっと詳しく他処の人の生活を知り、

る。 た。柳田は右の文章に続けて、さらに以下のよう書いてい が出版されたのは、それからさらに一年経ってからであっ

無かった。むしろ折角珍しい土地に来て居るのだから、 しまえばもう用は無いと、いうような種類のものでは しかしこの本の中に書いてあることは、戦がすんで

出来るだけ周囲の事物に注意を払い、今まで知らずに 居た色々の面白い話を、聴いて覚えておくようにしよ ただ淋しがったり、うちを恋しがったりして居ないで、

うというのが、これを書いたときからの私の趣意であっ

た。

させることであった。つまり彼は、民俗学への誘いをこの 異なる土地に疎開している児童に、その土地の伝承に注目 柳田がねらいとしたのは、以上の文章で分かるように、

「あとがき」の文章が、はっきりと示している。

ような形で書いていたのである。そのことを以下に続く

— 11 —

その研究が深められていった。 柳田の念願どおり、戦後民俗学に携わる人口は増加し、

ちがいが出来たかを、考えてみようとして居るのであ 同時に又町と田舎との間に、どうしてこの様な多くの

討を加えていってみたい。

歌』に収められた「親棄山」という文章について、以下検

さてそこで、このようなねらいで出版された『母の手毬

有名な昔話

四通りの話し方

老人の知恵

「親棄山」は、以下の順序で話が進められていく。 七曲の玉の緒その他

接穂と台木 外国で作った昔話

日本で出来た昔話

昔話と和歌

母の愛情

四通りに分類した、、その分類の仕方にある。 この文章の第一の特色は、親棄山の昔話を以下のように

畚とか簣とかに入れて、小さい息子に片棒をかつが 一種の話というのは、或る男が六十になった親を

親を棄てることを止めて又つれ戻ったというので、こ と謂った。それを聴いて男はああそうだったと心づき、 家へ持って還りましょう。今に又いることが有るから の話はよほど古い頃から、支那で有名な話だったとい て帰って来ようとすると、その孫が父に向って、是は て、山の奥へ棄てに行く。やがて簣も棒もそこにお

ら入ってきた話が接ぎ木されて現在のような昔話ができ上 来種のそれを最後に持っていこうとするところにある。 のほうが日本にも古くからこの話があって、そこに外国か に紹介する。その意図は外来種の昔話を最初に紹介し、

柳田国男は四種の話のうち、右に引用した話をその最初

うことで、色々の本にも絵にも彫刻にもなって居る。

がった、ということを述べていくこの文章の展開に都合が

さて、この話を分類の最初に持ってくる方法は注(1)

あと三つの話(難題型、闘争型、枝折型の話)が混在して

されている昔話には、柳田がこれから述べようとしている

見ると、この話は「五二三〇「親棄畚」として「親棄山」 の昔話の三番目に位置づけられているが、そこに分類整理

いいからであろう。事実、関敬吾の『日本昔話大成9』を

に引用した『日本お伽集1』の分類と同じで、そこに「第 原谷の物語」とあるのがそれである。同書ではこれを

『沙石集』に〈漢朝ニ元啓ト云者〉とあるのだから。 し、関敬吾の『日本の昔話』(昭52・日本放送出版協会) に〈震旦厚谷〉、『私聚百因縁集』に〈楚人孝孫原谷〉、

者の起源説が適切だと思わざるを得ない。『今昔物語集』 かるように、中国起源としている。文献を見る限りでは後 印度起源の伝説としているが、柳田国男は右の引用でも分

際目録タイプに入っているというから、世界に広く分布し によると、この親棄畚の昔話は畚をカーペットに代えて国

ていたのであろう。

前のことである。これも文献によって異なっているのは以 た柳田の文章に出てくる〈小さい息子〉、すなわち孫の名 ところで、「原谷の物語」の〈原谷〉とは、先に引用し

上のとおり。なお、未見であるが、日本古典文学大系の

(出典)の『孝子伝』では〈孝孫原谷〉となっているとい 『今昔物語集』および『沙石集』の頭注によると、原典

— 12 —

人ノ子〉と記されているとのことであった。じ頭注によると、米沢本の『沙石集』には〈原谷元啓ト云二う。そこで「原谷の物語」として分類したのであろう。同

第二種の話し方は、是よりも今すこし込み入って居

ちがった命令を取り消したという話……。 感心して、約束の褒美を与えると共に、早速そんなま ということに心づき、かつは息子のやさしい心掛けに して下さいというと、王も始めて老人は賢こいものだ よいのだと簡単に教えてくれた。それを王様のところ 話を親にすると、そんな事は何でも無い。斯うすれば るということになった。親を匿してゐた孝行な倅が其 この難題を解く者があったら、望み次第の褒美を下さ 出して来た。是に答えぬと恥でもあり、又賢い人が無 ちらの人の知恵を試そうと思って、むつかしい問題を 床の下とか土手の陰とかに匿して置いて、そっと毎日ます。 らぬものだから皆棄ててしまえという命令を出して、 いと知って、攻めて来られるにちがいないので、誰 の食物を運んで養って居た。そのうちに敵の国からこ それに背いた者は厳罰を受けることになって居た際に、 へ申し出て、賞与の代りには親を棄てなかった罪を宥 て興味がある。むかしむかし或国の王が、年寄りはい 一人の孝行者がどうしても棄てることが出来ず、親を

> 通明神の物語」とし、これも印度起源と注記されていた。 地の規棄山の話が最も多いので、『日本昔話大成』では 「五二三A 親棄山」としてその分類の最初に位置づけられている。従ってこの昔話は古くから日本で語られていたかのように思われがちであるが、実は〈是も我邦へは支那から入って来たらしいが、元の起りは印度であり、雑宝蔵から入って来たらしいが、元の起りは印度であり、雑宝蔵から入って来たらしいが、元の起りは印度であり、雑宝蔵がはもう判って居る〉と柳田が述べているように、外来種ではもう判って居る〉と柳田が述べている。日本の昔話ではこのく内容から、難題型と呼ばれている。日本の昔話ではこのく内容から、難題型と呼ばれている。日本の昔話ではこのく内容から、難題型と呼ばれている。日本の昔話ではこのく内容から、難題型と呼ばれている。日本の計画を借りて解していた。

系列。そして、この後者の系列と同じ内容を持った伝説を大成』に収められた奈良絵本、および謡曲の「蟻通」 の通の歌の項、『神道集』の「蟻通明神事」、『室町時代物語明神の縁起とでもいうべき『貫之集』『俊頼口伝集』の蟻一つは『枕草子』『今昔物語集』の系列。もう一つは蟻通

、『日本昔話大成』では「五二三B 蟻通明神」として二番

の分類はなく、 〈一ばん有名なのは七曲の目に分類している。だが、柳田の「親棄山」にはこの項目

の中に含めて説明している。紀貫之よりも前の事とさえ言われて居る〉と、第二種の話との緒、一名を蟻通しという話、是は今から千年も昔、玉の緒、一名を蟻通しという話、是は今から千年も昔、玉の緒、一名を蟻追し

今でもテレビジョンのクイズ番組に人気が集中するよう

難題型のこの話は、文献上では二系列に分離する。その

うである。その昔話の難題を柳田は七例挙げて説明してい に、親棄山の昔話も難題型のそれが最ももてはやされたよ

国語第卅二」の出典は、日本古典文学大系の頭注によると

『今昔物語集』巻第五天竺付仏前の「七十余人流遺他国

〈雑宝雑経第一⑷棄老国縁(法苑珠林巻第四十九、不孝篇

(4)二匹の蛇の雌雄の区別(3)親子馬の見分け方 5象(でっかい牡牛)の重さ ⑴七曲の玉の緒(法螺貝、榮螺の殻の底の穴などに緒 第五十、棄父部第四にも引く)。ただし、本集の「母」を るから、難題型の親棄山の昔話が、柳田の言うように印度 話がある。〉とされている。 原典「父」に作るほか、難題はすべて天神が試すことになっ 『雑宝蔵経』は元魏の吉迦夜、曇曜共訳の漢訳経典であ

②木の本末の判別

を通す。)

右のうち⑹と⑺を筆者は〈是だけは日本で昔話をする人 ⑦打たぬ太鼓の鳴る太鼓

6灰縄千束を献上

たちが、思い付いた趣向だったように思われる〉と述べて

いる。なお⑴と⑸の括弧の中は日本に渡来してからの難題

話」やインドにあったことを指摘した後、〈『今昔物語集』 一モティーフを持つ話が、古くバビロニアの「ハイカル昔 ところで関敬吾は、『日本の昔話』においてこれらと同

の日本化を示す。

棄てられるのは父ではなく母となっている。課題は、牝馬 の「遺老伝説」の出典は『雑宝蔵経』巻第一としてある。

海より多いという理由などがある〉と述べている。

(6)

(天神又復化作,,一人,。手脚杻械。項復著」鎖。身

のは毒蛇の雌雄、覚者と睡者の区別、ひとすくいの水が大 ドの説話』にあげられた説話で『今昔物語集』と異なるも の親子、木の本末の判定、象の重さの三つである。『イン

(2)

誰於, |睡者 | 。名 」 之為 」 覚。誰於, |覚者 | 。名 」 之

(1)

雌_.....

此大白象。有,,幾斤両,。

(天神復化作,)餓人 | 。連骸拄 › 骨。而来問言。) 世

頗有|||人飢窮痩苦劇||於我|不。

覚者との別、一掬の水が大海より多いこと等を以てためす ている。また、原典には、二蛇の雌雄を知ること、睡者と

ろであろう。それでは、そこで実際に展開されている天神 起源で、中国を経て日本に伝わったことは間違いないとこ

の難題とは、どのような難題だったのであろう。大正原版

九つの難題であった。 大蔵経所収の『雑宝蔵経』にそれを探ったら、次のような 捉, 持二蛇 | 。著, |王殿上 | 。而作 | 是言 | 。若別 | 雄

以二一掬水一。多二於大海一。誰能知」之。

- 14

中火出。挙体燋爛。而又問言。)世頗有||人苦:劇我|

としないが、後世の『神道集』や奈良絵本に照らして、

(7)踰,,於世人, 。而又問言。) 世間頗有,,端政之人如 (似), (天神又化作,,一女人,。端政(正) 瓌(瑰)瑋。踰

(8)我者,不。 (天神又以; |一真檀木方直正等 | 。又復問言。)何物。

(9)(天神又以₁二白騲 (草) 馬形色無 p 異而復問言。)

訳経典の難問を取り出してみると、日本化した説話に使用 してあるので、右と同じである。さて、このようにして漢 なお、『法苑珠林』の難問は、『雑宝蔵経』の本文を引用

に替わったりしていたのである。ただ面白いことに、『雑 たことが分かる。しかもそれがさらに日本化して、象が牛 されていたのは(1)(3)(8)(9)といった、理解し易いそれであっ

注では、〈後世の文献ではあるが〉としながらも宋の睦庵によるものであろう。新潮日本古典集成『枕草子』下の頭 世伝のような資料が清少納言の時代、いや紀貫之の時代よ を未だ調査するに至らないが〉と断わっている。この孔子 撰の『祖庭事苑』の一文を掲げ、〈その原拠となった世伝 宝蔵経』には『枕草子』の第三問にあたる「七曲の玉の緒」 り早く日本に渡り、それが蟻通の難題を日本にもたらした つまり、蟻通の難問がない。従ってこれはそれ以外の資料 ものと考えられる。このようにその原拠は今のところ判然

> 難題だったことは間違いあるまい。いやそればかりではな 「七曲の玉の緒」の難題もまた柳田の言うように外来種の

ar-Sage)にある〉とあって、これも元は外国種の難題だっ 東」は (略) 「砂で縄をなう」 (AT 1174) から変化したも たようである。 ○○年代のバビロニヤのアヒカール伝説(Ahikar-, Haik のであろう。このモチーフの起源はきわめて古くBC二〇 い。関敬吾の『日本の昔話』を見ると、そこには〈「灰縄千

柳田の分類した二種の昔話についてこれまで検討した結

果分かったことは、実際に語られてきた昔話をずいぶんと

しながら、〈しかし斯ういった外国の昔話が、千年も八百も勘定ずくになって、我々の心持とは一致しない〉と批判

年も前に、もう我邦の人たちに覚えられて居たということ

上でその台木とも言うべき在来種の昔話に、外来種のそれと見ることはできないだろうか〉と問題を提起する。そのはこちらにもそれと半分以上似かようたものが有った為だ

話をできるだけ単純な型(基本型)に整理して提示してきるのである。そのために彼は、これまで見てきたように昔が接穂されて花開いたのがこの昔話だった、と推定してい

さて、第三種の話として挙げられているのが、『大和物るのも、このせいだったのである。

たのであった。彼の分類が『日本昔話大成』の分類と異な

は同じでありながら、後半は大いに趣を異にする奥羽地方語』などに出てくる信州更級の姨捨山の話と、それと前半語。

などで行なわれている昔話である。

(略) 男は心がやさしく、いつでも孝養したいと思う(略) 男は心がやさしく、いつでも孝養したいと思うのだけれども、その女房が甚だよくない女で、年寄をのだけれども、その晩はちょうど好い月夜で、じっと山てあるのは、その晩はちょうど好い月夜で、じっと山てあるのは、その晩はちょうど好い月夜で、じっと山てあるのは、その晩はちょうど好い月夜で、年寄をのだけれども、その女房が甚だよくない女で、年寄をのだけれども、その女房が甚だよくない女で、年寄をのだけれども、その女房が甚だよくない女で、日寄をのだけれども、

は語って居ない……ということになって居て、其あとどうしたかを詳しくという一首の歌を詠んで、又再び老女を迎えに行った

下のような老婆致富譚が続いていく。口伝集』の当該歌の項などで、昔話には右の歌の代りに以語』や『今昔物語集』巻第三十本朝付雑事、それに『俊頼話である。以上のところで話が終っているのは、『大和物話である。以上のところで話が終っているのは、『大和物話である。以上のところで話が終れるで闘争型と言われている昔

(略) 老婆は常日頃心掛けのよい人だった故に、山の(略) 老婆は常日頃心掛けのよい人だった故に、山の神様の恵みを受け、又は不思議の幸運によって、思うことの何でも叶う打出小槌という宝物を手に入れる。ことの何でも叶う打出小槌という宝物を打出し、次に自分が若く又美しくなり、それから其山中を大きな町自分が若く又美しくなり、それから其山中を大きな町はその噂を聴いて、羨ましくてならなかった。それではその噂を聴いて、羨ましくてならなかった。それではその噂を聴いて、羨ましくてならなかった。それではその噂を聴いて、羨ましくでならなかった。

柳田は〈昔話には(略)善人がしあわせをしたという話

んでしまった……

れる。 柳田が第四の昔話として分類するのは、次のような内容

には、必ず悪い人が悪い報いを受けたということが附いて と言い、〈棄てられた老女の不思議な幸福を語るた

居る〉

めに、そんな有そうも無い悪い女房を、引張って来る必要

単で又古風であった。(略) 最初はただ何かよくよく の理由があって、どうしても親を山の奥へ送って行く 第四の昔話というのは、前の三つのどれよりも、簡

恵という話が多くは父親であるに反して、この方は、 入って行ったという話だったかと思われる。老人の知 ことになり、親も承知の上で、子の背に負われ、山に

母親だったというのが普通である。その母が子の背に

指摘しているように、『日本霊異記』中巻(日本古典全集)

「悪逆の子、妻を愛し、母を殺さむとして謀り、現に悪死

前に現われるのである。ただ、花部英雄がその論でつとに

には老婆は山中で死んでしまう。そしてその霊が都の人の

るこの昔話は、文献には出て来ない。謡曲「姨捨」の場合

(昭52・弘文堂)で三原幸久が「老婆致富型」と呼んでい

が有ったものかと思う〉と述べている。『日本昔話辞典』

負われて居て、路々左右の木の小枝を折って行く。又 をなさるかと息子が尋ねると、お前が還って行くのに しずつ播いたともいう処がある。どうして其様なこと は草を円めて棄てて行ったとも、或は罌粟の種子を少

路に迷わぬように、栞をして置いてやるのだと答えた

至って短い話だったようである。 ろうともこの親を山に残して置けないと、再びその場 ので、親の慈愛に深く感動してしまって、何が何であ から連れて戻って以前にもまさる孝行をしたという、

右の話を便宜的に枝折型の昔話と呼んでいる。だが、

柳

そのものの内容からは、その分類の仕方が最も適当と思わ 親棄山」として四番目に分類整理されていた。昔話 附いたものが多い〉と言っているように、右の内容だけで 田白身も〈あまり簡単なために此頃では、後先におまけの

D

少し細分化するとすれば、「闘争型」の話と「老婆致富型」

さて右の話は、伝承されてきた昔話と文献をもとにもう

のそれとに分けることができよう。しかし、『日本昔話大

成』でもこの昔話は前半と後半とを分けることなく「五二

う点では共通するものがあった。

型の話とは厳密には言えないが(なぜならば妻と男の親と

の間の葛藤が語られていないから)、子が罰せられるとい

た話が、記されている。この二話はその内容から見て闘争

『続歌林良材集』上の「子のために枝折する事」にも、老

いた父を捨てようとした子がもう少しで命を失いそうになっ

自分の死を招いてしまう話が載っているし、江戸時代の を被る縁第三」には、老いた母を棄てようとした子が逆に

-- 17 --

棄山」つまり難題型の昔話に分類された昔話に、それが混 分類項目には、これが立てられていない。「五二三A 独立して語られる昔話はない。従って『日本昔話大成』の 親 の昔話判別の根拠にしている。 それでは枝折型の昔話にはどのような歌がついていたの

在しているのである。 柳田は「九善母の愛情」の項で鹿児島県甑島に伝えられ

れに相当する内容を持っている。けれども、〈むかしする 歌林良材集』の「子のために枝折する事」は、枝折型のそ が接穂されている。ただ、先に引用した下河辺長流の『続 ているそれを紹介している。が、その昔話にも難題型の話

がの国に住けるもの父の年老いて死なぬことをうるさし〉

四の話は、それだけが独立した形では現れてこないのであ 的に語っている枝折型のそれとは別だと考えざるを得ない。 と思って富士山に捨てようとする点において、柳田が感動 つまり、伝承されてきた昔話にも文献にも、柳田の言う第

る。それゆえこの分類は、彼の『一目小僧その他』同様、 一つの仮説だと言わざるを得ない。しかし、だからといっ

に外国に似たような話のある場合などは、言葉がちがうか 頃の昔話には、和歌を伴なうものが〉あったと言い、〈殊 もそこに、歌まで伝承されているのだから。柳田も〈古い 古風な在来種とするのは、すぐれた仮説と思われる。しか 取り除き削ぎ落し、その結果依然として残っているものを、 来種と在来種の混在する昔話から、注意深く外来種の影を てこの仮説が でたらめだということではない。むしろ外

ら歌までは持って来ることが出来ない〉と、それを在来種

こう書いた後柳田は、「親棄山」の文章を〈私は母に別

恐らくは皆涙ぐんだことだろうと思う。

た上で、さらに次のように述べている。 そうして女の歌であり、又涙をこぼして感動した母親 (略)古く伝わって居るのはもっとよい歌であった。

見棄てて帰る子の為〉という甑島の老人の詠んだ歌を挙げ であろうか。柳田は〈道すがら枝折々々と折り柴はわが身

子の為 奥山にしおる栞は誰のため身をかき分けて生める

の歌でもあった。

〔略〕身をかき分けてという歌言葉は、母の口ずから

に浮かんで、それを山に棄てられに行く老女の作のよ たのである。それを年とってから娘たちに、又かわい た若い女たちも、親の有難さをじんと胸に響かせて、 うにして高い声を出して歌ったので、じっと聴いて居 い孫たちにして聴かせる時に、思わずそういう歌が心 かってしみじみとこの話を聴いて、一生の間覚えて居

ろでは、始めて和歌を添えて此昔話をした人は、或一 で無いと出て来ない言葉であった。私の想像するとこ

人の母であった。若い頃は心のやさしい娘であって、

思い出して、いつも孝行の足りなかったことを悔み敷かず んで来た時、私はこの文章が実は柳田の母恋い(母求め には居られない〉という二行の文で締め括る。ここまで読 郎の「楢山節考」に通底していたのである。 において柳田の「親棄山」は、井上靖の「姨捨」や深沢七

れてからもう五十年にもなるが、それでもこの歌を聴くと

の点がこの文章のもう一つの特色であった。そういう意味

注

(1)『日本お伽集1』

(「東洋文庫」

昭48・11・10・平

次の三種に分類している。 凡社)の「解説」ではこの話を「日本伝説」とし、

原谷の物語……

男の子ばかりが八人もあって、それを育てるのに大へんな

どになるのだが、もう五十年も前になくなってしまった。

の母たけのことを、〈私の母は、今活きて居ると百六歳ほ の記であったことを悟る。彼は「母の手毬歌」の中で自分

苦労をして、朝から夜までじっとしている時が無いくらい、

ごたごたの仲裁をして見たり、とかく理屈めいた話が多く

が好きで、よく頼まれては若い者に意見をしたり、家庭の 用の多いからだであったのに、おまけに人の世話をするの

蟻通明神の物語

所謂姨捨山の伝説

そして、第一種と第二種は印度起源、第三種は日本

独自の話としている。

関敬吾『日本昔話大成』(角川書店)はこの昔話を 柳田と違っている。以下参考までに『大成11』から 四つの型に分類している。しかしその分類の仕方は

1、殿様が六十(六十一・六十二・七十・七十二)

五二三A 親棄山(AT九八一)

それを引用しておこう。

の床下に親を隠しておく。2、強国から三つの難題 になると老人を山 (畑)に捨てさせる。ある男が家

を課せられる。殿様は解決した者に褒美をやるとふ

判別。心材木の根と梢の鑑別。に曲玉の穴に糸を通

た〉と書いているように、彼のこの情念が覆い難く流れ込 ての著作の底につねに潜在していたもう一つのパトスであっ んでいたのが「親棄山」の文章だったのである。そしてこ

れる。

難題。

(a) 馬

(牛)の親子・青大将の雌雄の

える感情は、『叙情詩』から『海上の道』に至る彼のすべ ある〉と書き、岡谷公二が〈この父恋い、母恋いとさえ言 さ、そして女性のやさしさに実は幼児から飢えていたので め括っていたのである。岩本由輝が〈柳田は、母のやさし 因になったかと思われるような終わり方で、この文章を締 溢れ出し、それを簡単で古風な在来種と彼に仮定させる原 る。そのような母への思慕が「親棄山」の第四の話の中に で居て不思議に手毬だけを無上に愛して居た〉と書いてい どちらかというと女らしい所の少ない人であったが、それ

ひゅうひゅうどんどん袖がぶり、または一把の藁をすこと。(匈灰縄千尋。の打たぬ太鼓なる太鼓。の

ぬり蟻に糸をつけて通す・縄を焼く。3、その男が的は水に浮かすと根が沈む。には一方の穴に砂糖を十六把にすること)。aは子馬は親馬のあとにつく。

れから老人を捨てる習慣がなくなったという)。 初に聞いて、解決し、親の命を助けてもらう。(そ

1、中国から⑴曲玉(穴)に糸を通すこと。②木

五二三B 蟻通明神(AT九八一)

戦争をやめる。2、解決したので、日本には知恵者がいると中国は2、解決したので、日本には知恵者がいると中国はの根と梢とを見わけることの課題を与えられる。

五二三〇 親棄畚 (AT九八〇)

ために持ち帰るという。3、父は爺を連れて帰る。のせていった畚を捨てる。子供は父を捨てるときの柴を折って捨て、親子の道標にする。2、父が爺を柴を折って捨て、親子の道標にする。爺は途中で

五二三D 親棄山

が発見してこれをまねて失敗する。(b)女房は夫を小玉)を得てよい暮らしをしている。3、(a)女房 (夫)入れ、火をつける。2、老人はのがれて呪物 (小槌・

1、夫婦で老いた親を山に捨てて小屋をつくって

(2)近藤春雄著『中国学芸大辞典』(初版昭3・第六刷

屋に入れて火をつけると死ぬ。

昭3・大修館書店)に〈我が国には古く伝来した孝

(3) 横山重・松本隆信『室町時代物語大成第二』(昭5・

(4)括弧内の漢字は異本。以下同じ。 角川書店)所収の「蟻通明神のえんぎ(仮題)」。

昭52・七月・昔話伝説研究会)(6) 花部英雄「姨捨山私考」(『昔話伝説研究』第六号・

実させたものだという。本文は『続々群書類従』第の『歌林良材集』の「由緒ある歌」を取り上げて充(7) 江戸時代の歌人・和学者下河辺長流の編。一条兼良

柏書店)の一〇ページ。(8)岩本由輝『柳田国男・民俗学への摸索』(第二刷,83・

十五によった。

の一九~二〇ページ。(9)岡谷公二『柳田国男の青春』(第一刷,77・筑摩晝房)